

**Zeitschrift:** Curaviva : revue spécialisée  
**Herausgeber:** Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses  
**Band:** 5 (2013)  
**Heft:** 2: Un nouvel élan : changer le regard sur les métiers en EMS

**Vorwort:** Editorial  
**Autor:** Nicole, Anne-Marie

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 08.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## «Le secteur des EMS a de l'avenir»



Anne-Marie Nicole  
Rédactrice

# Editorial

Lingère, infirmière, nettoyeur, ergothérapeute, cuisinier, aide-soignante, comptable, animatrice, assistante en soins et santé communautaire, intendant, employé de cafétéria, secrétaire, aide de cuisine, psychomotricienne, femme de chambre, assistant socio-éducatif... La liste est loin d'être exhaustive. Aujourd'hui, on recense une quarantaine de métiers en EMS, tous secteurs d'activité confondus.

On est loin du temps où le directeur de l'asile de vieillards n'était secondé que d'une poignée d'employés—souvent un ou une cuisinière, un homme à tout faire et deux ou trois aides d'asile, comme on les appelait à l'époque—pour prendre en charge plusieurs dizaines de pensionnaires. On est loin aussi du temps où les toilettes matinales s'organisaient à la chaîne pour le bain hebdomadaire, où les occupations se limitaient au chant et au tricot et où on imposait horaires et discipline aux résidents. Dans l'opinion publique, on est encore parfois resté croché à la représentation vieillotte de l'institution-mouroir, mais il semble bien que l'on soit sur la bonne voie pour s'en éloigner, et véhiculer auprès des jeunes générations l'image d'une entreprise moderne, qui conjugue avec talent performance, compétences professionnelles et lien social.

En quelques décennies à peine, les métiers de l'EMS ont considérablement évolué. Ils se sont multipliés et diversifiés sous la pression du vieillissement démographique et sous l'impulsion du système fédéral de formation professionnelle, avec notamment, il y a quelques années, la création des CFC dans les domaines de la santé (ASSC) et du social (ASE), et, aujourd'hui, la nouvelle attestation fédérale d'aide en soins et accompagnement. L'arrivée de ces nouveaux professionnels dans les établissements a ouvert une large réflexion, et qui se poursuit, sur la composition interdisciplinaire des équipes et sur l'organisation du travail en EMS. Ce mouvement a sans aucun doute aussi contribué à une reconnaissance et à une valorisation plus générale du travail en EMS, mettant en lumière la complexité

des métiers, la diversité des tâches, l'interaction et la complémentarité des professionnels, et les opportunités d'évolution de carrière dans l'institution.

Il aura fallu plusieurs décennies pour sortir de l'idée que le travail du care, c'est-à-dire des soins et de l'assistance, auprès de personnes âgées dépendantes, ne demandait aucune qualification particulière. Reste à espérer que la promotion des métiers des soins et de la relation d'aide auprès des plus jeunes générations ne prendra pas autant de temps. Car quantité de défis attendent les professionnels d'aujourd'hui et de demain. Ceux qui s'expriment au travers de brefs portraits dans les pages qui suivent, en témoignent.

Mais une chose est sûre: le secteur des EMS a de l'avenir. ●